
Встречу «нормандской четверки» 
обсудим с экспертами - 8:00

Нормально так 
поговорили

28 лет назад 
подписаны 
Беловежские соглашения

Продолжение на  стр. 13   �

Елена КОНОВА («КП» - Пермь»)

Но сначала выдал замуж 
пять своих «внучек» 
и женил одного «Иванушку».

33-летний Алексей Ковыляев, шоумен 
из Кудымкара (город в Пермском крае), 
работает Дедом Морозом на корпора-
тивах.

Дед Мороз 
похудел на 100 кг 
и женился 
на Снегурочке

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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иРоссию на четыре года 
отлучили от большого спорта

^ Мы уже выходили на Игры-2018 под белым флагом (на фото). Но может быть еще хуже.
Читайте на  стр. 3, 14   �
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У нашей 
команды 

отняли флаг 
и гимн на две 

Олимпиады и все 
чемпионаты 

мира.

Полина ШАПОШНИКОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Но в отдельно 
взятых губерниях.

Работать не покладая 
рук 31 декабря можно раз-
ве что у себя дома на кухне 
над салатами - такая аппе-
титная для многих россиян 
мысль первому пришла в 
голову главе Томской об-
ласти. 18 ноября Сергей 
Жвачкин сообщил, что «по 
многочисленным просьбам 
женщин, на плечах которых 

лежит тяжесть подготовки 
к празднику» 31 декабря 
будет для госслужащих ре-
гиона выходным, а суббота, 
28 декабря, станет рабочей.

3 декабря его примеру по-
следовал глава Кировской 
области Игорь Васильев. 
А 5 декабря глава Крыма 
Сергей Аксенов сообщил 
в соцсетях, что «крымчане 
смогут спокойно подгото-
виться к празднику, не раз-
рываясь между работой и 
предновогодними хлопота-
ми», а вот 28 декабря всех 
ждут на рабочих местах. 

В субботу праздничное 
потепление дошло и до 
Ставропольского края. 
Глава региона Владимир 
Владимиров в своем Ин-
стаграме спросил жителей 
края, готовы ли они рабо-
тать 28 декабря, чтобы 31-го 
числа получить выходной. 
93% людей указали, что ра-
ботать 31-го им не по нутру.

«Значит, решено: давай-
те поработаем в субботу, 
31  декабря объявим на 
Ставрополье выходным»,  - 
написал в Инстаграме гла-
ва региона.

...А все-таки 31 декабря 
будет выходным!

Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

С утра Виктор Чулков 
опоздал на автобус  и на 
работу пришлось топать 
пешком: маршрутки в бу-
рятском поселке Южный хо-

дят нечасто. Но благодаря 
этому 43-летний мужчина 
спас 3-летнюю малышку, ко-
торая замерзала в сугробе.

- Иду и вижу: в трех ме-
трах от дороги из сугроба 
торчит розовый клубочек, 
- рассказывает мужчина. - 
Подбегаю - девочка! В одеж-
де, но почему-то без обуви. 

Мимо проезжал микро-
автобус. Виктор его остано-
вил и попросил добросить 
его с девочкой до больницы 
в 20 км.

- Она получила обмороже-
ние стоп второй степени, 

- рассказали в минздраве 
Бурятии. - Но ручки и нож-
ки целы!

Оказывается, малышку 
забыл на улице двоюрод-
ный дедушка. Забрал от 
матери погостить, но по 
дороге заехал к друзьям и 
загулял. Около часа ночи 
вызвал такси и поехал с 
внучкой домой. Но не на-
шел ключей от калитки, пе-
релез через забор, зашел 
домой и уснул мертвецким 
сном. А про внучку забыл. 
На морозе девочка провела 
больше шести часов.

Сибиряк спас девочку, которую   
потеряли в сугробе

Газета нашего региона � Северный Кавказ
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СССР забили, 
как кабанчика

Читайте на стр. 6 - 7   �

5 064 000

Вторник
10 декабря

№ 139 (27065) 2019 год

Читайте на стр. 6 - 7   



2

 ЭКОНОМИКА
Как правильно 
торговаться 
и добиться скидки 
на что угодно

ЗДОРОВЬЕ
Российские ученые 
вырастили новую 
кожу прямо на месте 
тяжелых ран

ВИДЕО 
«Защита от нечисти»: 
Постройневшая 
Пугачева показала 
свой новый амулет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 10.12.2019 Картина дня: в верхах

Виктор БАРАНЕЦ

Обнародован внутрен-
ний вид «кнопки № 1» - 
устройства, с которого 
дается команда на за-
пуск ядерных сил стра-
ны.

Один из федеральных те-
леканалов внезапно пока-
зал ядерный чемоданчик в 
открытом виде. Тот самый, 

который всегда носят за 
президентом и на котором 
есть кнопка управления 
стратегическими ядерны-
ми ракетами страны. Ее 
еще называют «кнопка 

№ 1». Журналисты телека-
нала объявили, что внутрен-
ности ядерного чемоданчи-
ка показаны впервые.

Ядерный чемоданчик - на-
стоящий, но насчет секрет-
ной сенсации телевизион-
щики погорячились. Еще 
два года назад подобный 
переносной «пункт управ-
ления стратегическими 
ядерными силами России» 
был выставлен на всеоб-
щее обозрение в Ельцин-
центре (Екатеринбург). Этот 
ядерный чемоданчик был 
закреплен сначала за Ми-
хаилом Горбачевым, а за-
тем  он передал его вместе 
с властью в стране Борису 
Ельцину. Сверхсекретный 
когда-то экспонат может 
сегодня увидеть любой по-
сетитель этого заведения.

И, кстати, он сильно от-
личается от того, который 
был показан на ТВ (сравни-
те сами на фото). Телевизи-
онщики сняли один из пер-
вых вариантов, которому 
же почти 50 лет. Возможно, 
он принадлежал еще Ники-
те Хрущеву...

Главная кнопка «пуск» в 
ядерном чемоданчике во-
все не красного, а белого 

цвета. А вот красная кпоп-
ка  - это отмена запуска 
ракет. А слева от нее (в 
самом углу) есть еще од-
на  - «сброс», это отмена 
всех команд.

Но для чего же в чемо-
данчике еще с дюжину 
других кнопок? Можно 
только догадываться. Воз-
можно, что целая шеренга 
белых кнопок нужна, для 
того чтобы привести в 
действие су-
хо п у т н ы е , 
воздушные 
и военно-
м о р с к и е 
ядерные силы 
(так называе-
мая ядерная 
триада).

А зеленая 
кнопка по-
хожа на под-
тверждение 
прохождения 
сигнала от 
двух других обладателей 
ядерных чемоданчиков. Да-
да, такие устройства суще-
ствуют в 3 действующих 
экземплярах одновремен-
но. Первый - у президента, 
второй  - у министра обо-
роны и третий  - у началь-

ника Генштаба. И для пу-
ска ядерных ракет нужно, 
чтобы сработали минимум 
два ядерных чемоданчика. 
Это хорошая страховка. 
Во-первых, от случайного 
запуска ракет с одного из 
устройств. А во-вторых, 
если кто-то из обладате-

лей таких чемоданчиков 
окажется от него вдалеке 
(хотя такое бывает край-
не редко), а обстановка 
потребует мгновенной ре-
акции (ответа на ядерную 
атаку противника), «кнопку 
№ 1» задействуют с двух 
других устройств.
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Что под крышкой 
ядерного чемоданчика?
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Ядерный чемоданчик Ельцина. 
В нем зеленая кнопка � - «рекомендация», 

белая � - «сброс», а голубая � - 
«подтверждение». 3 оранжевые кнопки 
с номерами � - связь либо с другими 

обладателями таких же чемоданчиков, либо 
с ядерной триадой - ВМФ, ВВС и сухопутными 

ракетными силами. Еще одна оранжевая 
кнопка справа � - «передача» команд. 

 � РАССЕКРЕЧЕНО
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Этому 
ядерному 

чемоданчику 
уже полвека. 

Красная 
кнопка на нем 
� - «отмена». 

А белая 
� - «пуск». 

Серая слева 
� - «общий 

сброс» команд.

Дмитрий СМИРНОВ

Принятие принципиальных 
решений отложили 
на две недели.

Александра Лукашенко в сочинской 
резиденции Владимира Путина жда-
ли всю неделю. В пятницу премьер 
Дмитрий Медведев встретился с бело-
русским коллегой Сергеем Румасом.  

- Завтра исполняется 20 лет Союз-
ному договору, - напомнил о юбилее 
Владимир Путин, открывая встречу. - 
Наши коллеги на правительственном 
уровне провели большую работу по 
анализу того, что сделано в рамках 
подписанного Договора о Союзном 
государстве. Поговорили, что и как 
нужно сделать, чтобы актуализиро-
вать его в связи с меняющимися об-
стоятельствами. В этом смысле наша 
встреча сегодня является знаковой.

- Смотрел сейчас телевидение, все 
российские каналы пересмотрел, пе-
речитал телеграм-каналы, как сейчас 
модно, - описал проделанную работу 
Александр Лукашенко. - Все задают-
ся вопросом в России: «А что Лука-
шенко, с чем он приехал вообще?» 
Мы приехали только для того, чтобы 
проанализировать ход анализа наше-
го договора, и не просим ничего, не 
настаиваем ни на чем.

И тут же рассказал, чего именно 
не просит:

- Мы не просим, как некоторые 
говорят, дешевый газ, дешевую 
нефть. Мы готовы и по 200 долларов 
газ покупать. Главное, чтобы равные 
были условия. Если наши предпри-
ятия покупают за 200 долларов, зна-
чит, и конкурирующие предприятия 
должны иметь такую же цену. В про-
тивном случае мы просто не созда-
дим основу наших отношений. Вот 

единственная проблема, над которой 
в принципе работают наши прави-
тельства.

Переговоры двух президентов заня-
ли больше пяти часов. Сообщил жур-
налистам о результатах глава Мин-
экономразвития Максим Орешкин:

- Очень плодотворно поработали 
по сельскому хозяйству, по связи, по 
таможне, по регулированию нефтяно-
го рынка достигли очень серьезного 

прогресса. Даже по вопросу нефти и 
газа позиции были очень серьезно 
сближены. Сейчас вопросов стало 
еще меньше, мы понимаем, как по 
большей части из них продвигаться 
вперед.

Принятие принципиальных ре-
шений по интеграции отложено на 
две недели - до следующей встречи 
президентов в Санкт-Петербурге 20 
декабря.

Путин и Лукашенко 
поручили еще подумать 
над интеграцией
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В ходе дружеского обеда президенты России и Белоруссии 
продолжили обсуждение деловых вопросов, вынесенных 
в повестку переговоров, правда, уже в режиме тет-а-тет.
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 � НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться.  
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается  
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 14). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка,  
первый зампред Комитета Госдумы  
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион  
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. 
Когда у спортсменов такой сильной державы нет возмож-
ности услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще 
перед играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они  
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Александр СМЫШЛЯЕВ, бронзовый призер 
Олимпийских игр в Сочи по фристайлу:

- Спортсменам в этой ситуации остается только выступать 
под нейтральным флагом и ждать. Все остальное зависит от 
спортивных чиновников.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира  
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состоя-
тельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олим-
пиады в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

Андрей КЛИМОВ, зампред Комитета Совета 
Федерации по международным делам:

- Любые наши промахи в спорте начинают против нас ис-
пользовать люди совершенно из других кругов, объединенные 
русофобией. Нам надо подготовить им достойный ответ, а 
внутри страны провести инвентаризацию спортивных кадров - 
проверить, что за люди у нас допускают такое. 

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%

ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после  
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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ДОСЛОВНО
«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU  

в поддержку депутата  
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать,  

потому что это стимулирует  
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 � ПРОЕКТЫ

Ставрополь 105,7 FM

Кавминводы 88,8 FM
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На Кавказе задержали банду, обвиняемую 
в покушении на начальника центра «Э»
Андрей ЗОБОВ

Арестованы 6 человек.

В Ингушетии прошла спец-
операция ФСБ России, в хо-
де которой были задержаны 
6 человек. Оперативники счи-
тают их организованной пре-
ступной группой, которая сто-
яла за нападением на руко-
водителя республиканского 
Центра по борьбе с экстре-
мизмом Ибрагима Эльджар-
киева. На полицейского напа-
дали дважды. В январе этого 
года машина Эльджаркиева, 
ехавшая из Грозного, подвер-
глась обстрелу. В результате 
был смертельно ранен коллега 
Ибрагима, а самого его пули 
не задели. С тех пор Эльджар-
киева взяли под госзащиту, 
но это его не спасло. 2 ноября 
киллер подкараулил Ибрагима 
в Москве, расстреляв его вме-
сте с братом у подъезда дома. 
Тогда по горячим следам опе-
ративникам удалось задержать 
двух человек, среди которых - 
таксист, подвозивший килле-
ра и его сообщника к месту 
расправы. Сам киллер, уро-
женец Ингушетии Курейша 
Картоев, смог сбежать за гра-
ницу по паспорту своего род-
ственника.

И вот Следственный комитет 
России объявил, что по подо-
зрению в причастности к по-
кушению на Эльджаркиева за-
держаны 6 человек, в том числе 

лидер ОПГ Хасан Полонкоев. 
Ему следствие инкримини-
рует покушение на полицей-
ского, совершенное в январе. 
Вместе с ним в СИЗО на 2 ме-
сяца оказались его сын Закре, 
племянник Аслан Полонко-
ев, а также Алихан Белхороев, 
Иса Накастоев и Али Картоев. 
Стоит отметить, что Алихан - 
сын председателя контроль-
но-счетной палаты Ингушетии 
Мустафы Белхороева, в доме 
которого был проведен обыск, 
а Али - родственник скрывшего-
ся киллера Курейши Картоева.

Хасан Полонкоев, кото-
рого следствие считает ли-
дером ОПГ, известен в ре-
спублике как один из очень 
влиятельных людей. По дан-
ным реестра юридических 
лиц, последние несколько 
лет он был руководителем 
ООО, занимавшегося в ос-
новном продажей нефтепро-
дуктов через собственную сеть 
АЗС. Компания задеклариро-
вала выручку в 583 миллиона 
рублей за 5 лет. Фирма так-
же имела разрешение на стро-
ительство и была подрядчи-

ком по государственным кон-
трактам. Несколько лет назад 
Полонкоеву глава республи-
ки Евкуров поручил благоу-
стройство территории ГУ «Ав-
тодор».

- Воплощать проект в жизнь 
доверено опытному подрядчи-
ку Хасану Полонкоеву, - со-
общали официальные ингуш-
ские СМИ.

Полонкоев был также ру-
ководителем ряда уже закры-
тых юрлиц - ЗАО «Листвица», 
торговавшего топливом, со-
учредителем сельхозпред-
приятия «Золотой Колос» 
Грачевского района Ставро-
полья и крестьянско-фермер-
ского хозяйства «Полонкоев 
Хасан Мурцалиевич».

Семья Полонкоевых, 
как говорят собеседни-
ки «КП» в республике, бы-
ла близка с Белхороевыми - 
родственниками известно-
го на Кавказе религиозного 
деятеля, суфийского шей-
ха Батал-Хаджи Белхоро-
ева, по имени которого 
в Ингушетии была образо-
вана община баталхаджинцев 
(в нее входят около 15 тысяч 
человек, в том числе пред-
ставителей тейпа Полонкое-
вых, - Ред.). Правнук шейха, 
общественный деятель и не-
формальный лидер общины 
Ибрагим Белхороев был убит 
в ночь на 31 декабря 2018 го-
да неизвестными, после чего 
родственники объявили на-

граду в 30 миллионов руб-
лей за информацию о том, 
кто мог это сделать.

- Одним из тех, кого счита-
ли причастным, был началь-
ник центра «Э» Ингушетии 
Ибрагим Эльджаркиев, - го-
ворит источник «КП», близ-
кий к следствию. - Поэтому 
версия убийства как возмез-
дия со стороны общины ли-
бо близких к ней людей была 
приоритетной с самого нача-
ла расследования.

На страницах Instagram род-
ственников задержанного Ха-
сана Полонкоева - множе-
ство фотографий, на которых 
он запечатлен вместе с уби-
тым лидером баталхаджинцев 
Ибрагимом Белхороевым.

По словам собеседни-
ка «КП», попросивше-
го не называть своего име-
ни, Хасана и Ибрагима 
связывали «братские» отно-
шения - «часто встречались, 
беседовали, молились вме-
сте». Полонкоев был последо-
вателем учения шейха Батал-
Хаджи.

Следствие полагает, что По-
лонкоев посягнул на жизнь 
главы центра «Э» Ингушетии 
из мести за смерть Белхороева.

Основанием для возбуж-
дения дела и ареста обвиня-
емых послужила прослуш-
ка их телефонных разгово-
ров, в которых обсуждается 
убийство Ибрагима Белхо-
роева.

 � БОЛЬНИЧНЫЙ ЛИСТ

В Невинномысске 
не привитый 
от кори ребенок 
заразил шесть 
человек
Полина ШАПОШНИКОВА

Об этом сообщили 
в Роспотребнадзоре.

- За 10 месяцев эпидемиологическая об-
становка по кори в Ставропольском крае 
оставалась относительно стабильной, было 
зарегистрировано 12 случаев заболеваний, 
преимущественно завозных из других субъ-
ектов Российской Федерации без массо-
вого распространения инфекции. Случаи 
заболеваний были зарегистрированы у не 
привитых против кори детей и взрослых, - 
рассказали в ведомстве.

В середине ноября 2019 года эпидемиоло-
гическая обстановка по кори осложнилась 
в Невинномысске после регистрации случая 
заболевания у ребенка 7 лет, не привитого 
против кори по причине отказа родителей 
от прививок.

- В результате произошло распростране-
ние инфекции. Корь подтверждена у 6 че-
ловек, - отмечается в сообщении.

В Невинномысске провели дополнитель-
ную иммунизацию.

 � ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Ася АСРЯН

И воссоединится с матерью.

Семья избитой тетей ингуш-
ской девочки Аиши в ближайшее 
время переедет в новую квартиру 
в Магасе. Кадры благоустроенно-
го жилища появились в интерне-
те. В квартире - две просторные 
комнаты, меблированная кухня, 
ванная комната с теплым полом 
и новая техника. Также во дво-
ре дома построена современная 
детская площадка, где Аиша смо-
жет играть, общаться с другими 
детьми.

Авторы поста пишут, что девоч-
ка, увидев видео новой квартиры, 
очень обрадовалась.

- Ура! - кричала она. Мы теперь 
будем там жить все вместе, - ска-
зала малышка, имея в виду маму 
и братьев.

Вместе с дочерью не скрывала 
своей радости и Лидия Ажигова. 
Теперь она сможет водить своих 
детей в школу, которая располо-
жена всего в 100 метрах от их дома.

Напомним, Лидия Ажиго-
ва - инвалид с детства, а в семье, 

где еще воспитываются двое сы-
новей, - сложное финансовое 
положение. Отсутствие помо-
щи и соответствующих для де-
тей условий проживания и стало 
причиной, из-за которой органы 
опеки были против возвращения 
Аиши к ее родной матери. Те-
перь все ждут скорейшего выздо-
ровления малышки, чтобы вме-
сте с семьей переехать в новый 
дом.

Напомним, Аишу Ажиго-
ву доставили в одну из клиник 
Ингушетии 4 июля. Тогда у се-
милетней малышки обнаружи-

ли по всему телу ожоги, заста-
релые раны, переломы и даже 
гангрену руки, которую позже 
частично ампутировали. Через 
день ее перевезли из Ингуше-
тии в Москву в Центр детской 
травматологии Рошаля. Тете ма-
лышки Макке Ганиевой предъ-
явлено обвинение в умышлен-
ном причинении тяжкого вреда 
здоровью племянницы. Как по-
лагает следствие, она система-
тически издевалась над ребен-
ком. Сейчас Ганиева находится 
под стражей. Ей грозит до 10 лет 
тюрьмы.
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Хасана Полонкоева (слева) следствие считает лидером ОПГ. 
Справа - его племянник Аслан, тоже арестованный судом.

Истерзанная ингушская девочка 
переедет в новую квартиру

Аиша (слева) с мамой и братом.
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«ГРЕМИТ МУЗЫКА 
БОЕВАЯ...»

Развлекательному 
сегменту Д. А. Медведев 
подробно рассказал об 
эволюции своих музы-
кальных пристрастий: 
«Музыка тоже хорошо. 
Я музыку слушаю с дет-
ства, люблю музыку. 
Мои вкусы менялись. 
Я сначала любил только 
рок-музыку. И в школе, 
вопреки установкам того 
периода, слушал ту му-
зыку, которую слушать 
было нельзя. Потом мои 
вкусы стали меняться. Я 
стал более толерантным 
к другим музыкальным 
направлениям, стал слу-
шать классику, джаз. Я 
и ряд во всяком случае 
рутинных видов деятель-
ности выполняю под 
музыку - это не мешает 
работе. Это нормально, 
мне кажется».

Судя по тому, как 
увлеченно Д. А. Медве-
дев рассказывает о своих 
музыкальных вкусах, он 
взаправду является мело-
маном, что редко среди 
политиков. Что мы знаем 
о музыкальных увлече-
ниях Путина, Макрона, 
Трампа или Лукашенко?  
Ничего. Да и в прошлом 
такая же картина. Нам 
неведомы вкусы Б. Н. 
Ельцина, М. С. Горбаче-
ва, а также их предше-
ственников. Разве что 
выстрадыватели пере-
стройки рассказывали 
знатным иностранцам (а 
те - вражеским голосам), 
что Андропов - либераль-
ный западник в своем 
кабинете на Лубянке 
пьет виски и слушает 
джаз. Но подлинность 
этих рассказов вызывает 
сильное сомнение. При 
смертельной почечной 
болезни только виски и 
пить.

Еще т. Сталин любил 
ходить в Большой театр 
и слушать русские оперы 
(«Пиковую даму», «Хо-
ванщину»), но это было 
в невозвратные времена 
культа личности.

Так что Д. А. Медведев 
со своим «Из наслажде-
ний жизни лишь инно-
вациям музыка уступа-

ет» выгодно выделяется 
среди подвизающихся на 
мировых подмостках.

ОБ ОБОРМОТАХ
Покуда премьер рас-

сказывал СМИ о сла-
достных гармониях, 
внимание публики бы-
ло приковано к тому, 
как коммунисты пой-
мали мальчишку, за-
тащили к себе в КГБ, 
т. е. к отважному пове-
дению студента ВШЭ 
Е. С. Жукова на уголов-
ном суде. Отец юноши -
функционер, космонавт
и сколковский бизнес-
мен С. А. Жуков написал
поэму о сыне:
Студенты твой портрет

несут как знамя.
И вот что мне поведал 

вещий стих:
Бог нынче не с отцами, 

он с сынами.
Мне стыдно за ровесников 

моих.
Узнав же, что суд про-

явил снисхождение и 
отпустил Жукова-мл. 
домой, выписав ему три 
года условного вместо 
испрашиваемого обви-
нением четырех лет без-
условного, Жуков-ст. 
констатировал: «Опять 
кормить этого обормо-
та».

Некоторое противоре-
чие - вчера священный 
образ, а сегодня обор-
мот - было разъяснено 
еще А. С. Пушкиным:
Пока не требует поэта
К священной жертве 
Аполлон,
В заботах суетного света
Он малодушно погружен.

А когда требование за-
канчивается, поэт обрат-
но погружается в суетные 
заботы. Свою чеканную 
формулу А. С. Пушкин 
реализовал в казусе с 
А. П. Керн. Сперва он 
писал:
Я помню чудное мгновенье:
Передо мной явилась ты,
Как мимолетное виденье,
Как гений чистой

красоты.
Затем другу своему 

С. А. Соболевскому он 
писал уже иначе: «Сегод-
ня, наконец, <плотски 
познал> гордячку Керн». 
Это когда его уже не тре-

бовал к священной 
жертве Аполлон.

Но то же самое и в 
случае с поэтом С. А. 
Жуковым. Сперва 
Аполлон поведал 

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 
затем божество удалилось 
по другим делам, и С. А. 
Жукова одолели заботы 
суетного света о про-
кормлении обормота.

Сам же обормот, вый-
дя из здания суда, тут 
же сообщил, что «про-
должит заниматься по-
литической деятельно-
стью в 4000 тысячи раз 
больше, чем раньше», 
чем всех поставил в 
недоумение: его акти-
визм теперь усилится 
в 4 миллиона раз или 
только в 4 тысячи - то-
же немало.

Вопрос особенно ин-
тересен, поскольку при 
столь умноженном ак-
тивизме условный срок 
может превратиться в 
безусловный, о чем на-
зидательно сообщает 
ст. 74 УК РФ. Вероятно, 
Е. С. Жуков исходит из 
того, что к нему, как и к 
А. А. Навальному, ст. 74 
неприменима, ибо кто 
же его посадит - он же 
памятник.

ПРО 
ПАРТПОЛИТРАБОТУ

Покуда юный борец 
являлся львом настоя-
щей минуты, верхуш-
ка России, более про-
ницательно смотрящая 
вдаль, придавала перво-
степенное значение во-
лонтерству. На сочин-
ском международном 
форуме руководство 
подчеркнуло: «Задача го-
сударства - это снимать 
барьеры лишние, делать 
так, чтобы не было сфер 
жизни, в которых нет 
пространства для рабо-
ты волонтеров».

Руководящие указа-
ния были немедленно 
приняты к исполнению 
администрацией пос. 
Сосновый Бор (Ленин-
градская обл.). Началь-
ник местного отдела по 
молодежной политике 
А. Ю. Позднякова стала 
воодушевлять местных 
волонтеров нецензурны-
ми выражениями. Она 
заявила, что для борьбы 
с равнодушием следует 
активно (дальше она ис-
пользовала нецензурный 
аналог слова «трудить-
ся»), чем смутила волон-
теров - «находившиеся 
в зале люди начали шу-
меть».

«Ну, видишь, подбо-
дрила ребят», - резю-

мировала А. Ю. Позд-
някова.

Риторический прием 
понятный - «Я рада го-
лову сломать и, прези-
рая лень и негу, кричу: 
«Пошли, е... т... м...!»

Но, конечно, при парт-
политработе следует 
быть более осторожным 
и тоньше чувствовать 
флюиды, исходящие от 
аудитории.

Сорок лет назад, ког-
да я молоденьким юн-
кером был, на военных 
сборах под Ковровом 
с курсантами прово-
дились политзанятия. 
Вышедший на эстраду 
полковник-замполит 
сразу начал ex abrupto: 
«Американцы дрочат 
письку на Иран, но мы 
им не дадим». Вероятно, 
это было домогательство 
благосклонности, но ау-
дитория пребывала ско-
рее в удивлении, чем в 
воодушевлении. Зам-
полит решил, что вялая 
реакция связана с недо-

статочной силой живо-
го партийного слова, и 
выступил fortissimo, за-
дав вопрос: «А знаете ли 
вы, товарищи курсанты, 
в чем разница между се-
ном и <женским дето-
родным органом>?» Чем 
окончательно вверг това-
рищей курсантов в тяже-
лый ступор.

Это притом что речь 
самих гг. юнкеров на-
половину состояла из 
мата - таковы уж были 
быстро усвоенные ими 
армейские обычаи, и 
ханжеством участники 
сборов отнюдь не стра-
дали. Но чрезмерно 
живое партийное слово 
недостаточно сочета-
лось с субординацией, 
и гг. юнкера перестали 
понимать, что вообще 
происходит. Вероятно, 
сходный конфуз прои-
зошел и с сосновобор-
ской предводительницей 
охотников.

Интересно, случился 
ли конфуз при постанов-

ке в столице «Гамлета» А. 
П. Сумарокова. Драма-
тург XVIII в. творчески 
переработал Шекспи-
ра - прямо как деятели 
современного театра. 
Трагедия получилась 
оптимистической: Гам-
лет и Офелия оставались 
в живых и торжественно 
браковенчались. Пьеса 
заканчивалась словами 
Офелии:
Иди, мой князь, во храм,
Яви себя в народе,
А я пойду отдам
Последний долг природе.

Сумароков тут разумел 
посещение могилы ро-
дителей, но теперь со-
временная Мельпомена 
настоятельно требует от 
актеров справлять нужду 
на сцене, и слова Офе-
лии могут приобретать 
смысл, драматургом не 
предусмотренный. Во 
всяком случае мэтры 
современного театра 
истолковали бы финал 
пьесы только таким об-
разом.

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 

Максим СОКОЛОВ
Пресс-секретарь Д. А. 

Медведева О. С. Осипов рас-
сказал, что итоговое интер-
вью этого года было иннова-
ционным: вопросы премьеру 
задавали также и предста-
вители шоу-бизнеса.

«Было очевидно, что на-
до поговорить со всеми, так 
как и у развлекательного сег-
мента нашего телевидения есть своя аудитория».

Из наслаждений жизни лишь 
инновациям музыка уступает, 
служенье Аполлону, смущение 
охотников и последний долг природе

Еще больше 
комментариев 
к последним 
событиям - 
на сайте
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Бывший лидер Белоруссии, 
принимавший в Беловежской 
Пуще делегации России и 
Украины в 1991-м, и сегодня 
ни о чем не жалеет.

ОТ НЕФТИ ДО КРАВЧУКА
- Кто позвал в Белоруссию

Президента России?
- Наше правительство

очень этого хотело. Были 
проблемы с поставками газа 
и нефти. Надвигалась зима, 
денег не было. Считали, что 
у меня с Ельциным хорошие 
отношения. 

20 октября 1991-го Горба-
чев собрал Госсовет в «Ново-
Огарево». Он принес проект 
нового Союзного договора. Я 
сказал, что он мне не понра-
вился. Ельцин разнес в пух и 
прах этот проект.

- А Горбачев?
- Ушел. Глава Узбекиста-

на Каримов говорит мне: «Вы 
нас поссорили с президен-
том, приводите его обратно». 

Мы пошли за Горбаче-
вым. По дороге я Ель-
цина и пригласил в Бе-
лоруссию. 

- Вы его звали обсудить по-
ставки?

- Меня в тот момент только
это волновало. О Кравчуке 
речь не шла. Но потом, в Бе-
лоруссии, мы решили, что об-
суждать поставки без Украи-
ны неприлично. Созвонились 
с Кравчуком. Тот сказал, что 
не может ответить до выборов 
президента Украины 1 дека-
бря. А когда он был избран, 
сразу согласился. 

- Кто задал тон в резиденции
в Вискулях?

- Бурбулис, госсекретарь
РСФСР. Он сформулировал: 
«СССР как геополитическая 
реальность и субъект между-
народного права прекращает 
свое существование». 

- Проект привезла россий-
ская сторона?

- Разговоры о великом про-
екте и великом пьянстве в Бе-
ловежской Пуще - сказки. 

Проект договора составлял-
ся в ночь на 8 декабря экс-
пертами от трех сторон. В 10 
утра они нам его представи-
ли. Мы обсуждали 4 часа. От 
России - Ельцин и Бурбулис. 
От Украины - Кравчук и Фо-
кин. От Белоруссии - Кебич 
и я. Гайдар обронил фразу, 
что Беловежское соглашение 
было подписано у него на ко-
ленках. Так и было. Особо 
сложные формулировки он 

Дата                  в истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем 8 декабря 
1991-го лидеры 
России, Украины 
и Белоруссии - Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич - 
подписали 
Беловежское 
соглашение, 
похоронившее 
Советский Союз.

Не прошло и 4 месяцев 
после путча ГКЧП - по-
следней попытки спасти 
СССР, передав власть в 
стране Госкомитету по 
чрезвычайному положе-
нию, - как в Беловежской 
Пуще главы России, Укра-
ины и Белоруссии разорва-
ли Союзный договор от 
1922 года. И распустили 
СССР, заменив его СНГ - 
Союзом Независимых Го-
сударств.

Развал советской им-
перии был неизбежен? 
- спросили мы одного из
подписантов Беловежья,
экс-главу белорусского
парламента Станислава
Шушкевича, соавтора со-
глашений Сергея Шахрая
и их противника - бывшего
депутата Верховного Со-
вета РСФСР Сергея Бабу-
рина.

Один из 7 депутатов ВС 
РСФСР, голосовавших 
против Беловежских со-
глашений (за проголосо-
вали 188), объяснил, по-
чему «сдали Союз».

- Почему наш Верхов-
ный Совет проголосо-
вал за роспуск СССР?

- От безысходности. Я
даже не всех членов своей 
фракции «Россия» успел 
убедить, чтобы голосова-
ли против. Нам говорили: 
Верховный Совет Украины 
уже проголосовал! И бело-
русы - тоже.  И презрение 
к союзному центру было 
огромным. Я космонавту 
Севастьянову говорю: 
«Виталий Иванович, вы 
дважды Герой Советско-
го Союза! Как вы можете 
призывать голосовать за 
развал Союза?» А он мне: 
«Главное  - избавимся от 
Горбачева, потом собе-
ремся и всё решим!»

- Решение ВС РСФСР
было легитимным?

- Нет. О чем я и кричал
с трибуны, убеждая депу-
татов, что у Верховных 
Советов наших соседей 
есть полномочия менять 
конституцию, а у нас это 
может сделать только 

съезд. Меня пытались 
опровергнуть.

- Что именно денон-
сировали в Беловежье?

- Исторический доку-
мент - Союзный договор от 
1922 года. Хотя в 1991-м 
мы уже жили по Конститу-
ции СССР 1977 года! Я и 
сказал: «Отменяйте тогда 
Конституцию!» Но все по-
нимали, что это преступно 
и глупо. И сделали вид, 
что денонсируют еще ле-
нинский договор. А это как 
если бы сейчас Госдума 
стала вносить изменения 
в Судебник Ивана Грозного.

- Правда, что ГКЧП от-
тянул кончину СССР?

- Да. Убийство Советско-
го Союза было назначено 
на 20 августа 1991-го. Гор-
бачев в тот день собирался 
подписать с республиками 
практически тот же самый 
Беловежский договор, 
только с вариациями. И во 
главе нового Союза стоял 
бы Горбачев. Но ликвидиро-
валось единое государство, 
создавалась конфедера-
ция. ГКЧП, даже проиграв, 
продлил существование 
СССР на 4 месяца.

- А что за встреча
лидеров четырех ре-

спублик была весной 
1991-го?

- Это первая попытка
Ельцина ликвидировать 
СССР - в Москве, в пере-
рыве одного из совещаний. 
Против выступили лидеры 
Казахстана и Белоруссии - 
Назарбаев и Дементей. 
Поколебавшись, их под-
держал Кравчук! И Ельцин 
сделал финт ушами - ой, я 
пошутил.

- Знал ли о той встрече
Горбачев?

- Если не знал в тот мо-
мент, то узнал очень ско-
ро. И я убежден, что уже в 
декабре 1991-го Горбачев 
сделал все, чтобы заговор 
Ельцина не провалился.

- Есть факты?
- В ночь на 9 декабря к

Горбачеву приходили два 
человека, которые говори-
ли: дайте команду, и все 
путчисты в Беловежской 
Пуще будут арестованы. 
У них были в подчинении 
спецназовцы, готовые вы-
полнить такой приказ. Это 
были люди с большими 
полномочиями.

- Реакция Горбачева?
- Он запретил принимать

меры против собравшихся 
в Беловежье...
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Руководители Украины Витольд Фокин и Леонид Кравчук, Белоруссии - 
Станислав Шушкевич и Вячеслав Кебич,  России - Борис Ельцин и Геннадий 
Бурбулис (сидят слева направо) подписывают Соглашение о создании СНГ.

Полный текст 
и обсуждение - 
на сайте

СССР забили, словно     кабанчика

Сергей БАБУРИН:
Горбачев мог арестовать путчистов, 
но отказался посылать спецназ

Станислав ШУШКЕВИЧ:
Я пригласил Ельцина, а тот звонил Назарбаеву  в самолет
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писал на листах, которые 
держал на коленях.

ОТ ГОРБАЧЕВА 
ДО БУША

- Кто предложил поста-
вить в известность Горба-
чева?

- Ельцин в шутку сказал
мне: «Мы посоветовались 
с Леонидом Макарови-
чем (Кравчуком. - Ред.), 
у вас хорошие отношения 
с Горбачевым, может, вы 
ему и позвоните? Игнори-
ровать Президента СССР 
нельзя...» Я также в шутку 
отвечаю Ельцину: «А мы 
с Кравчуком посоветова-
лись, Борис Николаевич, 
что у вас хорошие отноше-
ния с Бушем (Джорджем 
Бушем-старшим, прези-
дентом США. - Ред.), так 
позвоните в Вашингтон». 
По «тройке», аппарату 
правительственной связи, 
я начал звонить Горбаче-
ву. Говорил с ним долго.

- А Ельцин?
- Ельцин увидел, что

разговор затягивается, и 
из другого конца апарта-
ментов, через главу рос-
сийского МИДа Козыре-
ва набрал Белый дом. И 
начал говорить с Бушем.

- То есть звонили прези-
дентам СССР и США па-
раллельно? 

- Да, но я-то начал рань-
ше! И, услышав от Горба-
чева: «А вы представляете, 
что подумает международ-
ная общественность?», я 
ответил, что представ-
ляю. Потому что 
сейчас Ельцин 
звонит Бушу. 
Тут была не-
мая сцена.

- Горба-
чев был по-
ражен?

- Да.
- Глава

Казахстана 
Назарбаев до 
вас не долетел?

- Мы думали,
как назвать новый 
Союз. Помню, Ельцин 
сказал: «Да надоел мне 
этот СС!» ССР можно бы-
ло толковать и как Союз 
Славянских Республик. 
Ельцин считал, что надо 
получше придумать. И тут 
вспомнили, что летит На-
зарбаев. Связались с ним 
в полете. Была громкая 
связь. Ельцин тепло так 
сказал, что в Белоруссии 
собрались все делега-

ции и хорошо бы 
Нурсултан Абишевич к 
нам прилетел. Назарбаев 
тоже тепло ответил, что 
прилетит, только нужно 
заправиться в Москве. 
Через час связь с ним по-
теряли. Позже Назарбаев 
признался, что был у Гор-
бачева и тот ему обещал 
должность председателя 
Верховного Совета ново-
го СССР.

- Не было страха, что
Москва пришлет группу 
захвата?

- Нет. Я видел Горба-
чева на съезде депутатов. 
Он увиливал от всего. 
Что «никакого отноше-
ния не имеет» к тому, что 
было в Риге, Вильнюсе, 
Баку. Я видел: он реши-
тельных действий про-
тив Ельцина в жизни не 
предпримет.

Дата                  в истории

Эксперты обсудили самые 
успешные проекты организации 
кадровой работы в области 
социальной сферы.

«Мы работаем как народные психотера-
певты», - говорят сотрудники региональных 
отделений Фонда социального страхования 
Российской Федерации (ФСС РФ). Напомним, 
это ведомство отвечает за государственную 
поддержку для граждан, больше всего нуж-
дающихся в такой помощи: инвалидов, семей 
с маленькими детьми, работников, постра-
давших на производстве. Поэтому вопрос 
подготовки кадров для работы в области со-
циального страхования стоит особенно остро. 
Чтобы обменяться опытом и обсудить самые 
успешные проекты кадровой службы, Фонд 
организовал выездной семинар-практикум. 
Более 25 участников из Москвы и регионов 
собрались в Орле.

Эксперты обсудили, как развивать инициа-
тивность сотрудников, мотивацию к проявле-
нию организаторских качеств, творческий 
подход, разработку социальных инноваций.

- Фонд сам и через свои региональные пред-
ставительства продвигает немало проектов, 
в том числе направленных на улучшение ка-
дровой политики, на адаптацию сотрудника 
в коллективе, на его мотивацию. Нам важно, 
чтобы такие проекты не только нашли при-
менение на практике, но и давали хорошие 
результаты, - отметила заместитель руко-
водителя административно-контрольного 
департамента ФСС РФ Ольга Татаренко.

На семинаре были представлены лучшие 
проекты в сфере подготовки кадров и управ-
ления ими. Среди них - успешно реализо-
ванный проект Орловского регионального 
отделения ФСС РФ «Школа социального 
страхования».

Этот проект воплощается в жизнь на ба-
зе Орловского государственного аграрного 
университета имени Н. В. Парахина. «Школа 
социального страхования» не только дает 
студентам базовые знания в области соци-
ального страхования, которые пригодятся 
им в жизни. Но и помогает выпускникам уни-
верситета, показавшим лучшие результаты, 
трудоустроиться в учреждения социальной 
направленности, - говорит управляющий 
Орловским региональным отделением 
ФСС РФ Олег Ревякин.

- Темы, которые обсуждались на практику-
ме, действительно очень важны в деятель-
ности любой структуры, как частной, так и 
государственной. А представленные проек-
ты подталкивают нас к совершенствованию 
кадровой системы», - отметил начальник 
управления делами Федеральной служ-
бы по труду и занятости Российской 
Федерации Вячеслав Геродес.

Анна НИКОЛАЕВА.

Один из экспертов, писавших Бело-
вежские соглашения, пояснил, почему 
СССР на тот момент уже умер.

- Почему распался Союз?
- Причина распада СССР - распад

КПСС. Горбачев, вернувшись из Форо-
са, сложил с себя полномочия Генсека. 
И 29 августа 1991 года Верховный Совет 
СССР приостановил деятельность КПСС. 
Другого механизма власти в Союзе не 
было - и в республиках пошли деклара-
ции о независимости.

- То есть 8 декабря в Беловежье...
- Уже нечего было распускать. Надо

было думать, что дальше делать,  - до  
1 декабря ушли 13 из 15 республик. 
Все воспользовались статьей 72 Кон-
ституции СССР, где было записано право 
свободного выхода из Союза. Остались 
РСФСР и Казахстан в непонятном ста-
тусе.

- Кто запустил процесс?
- В октябре 1988-го у Горбачева была

делегация Эстонской ССР. Ему предло-
жили подписать новый Союзный договор, 
чтобы отношения оформить красиво, а 
не как  в 1939-м, после ввода Красной 
Армии. И Горбачев осенью 1988-го заго-
релся идеей такого Союзного договора. 
Итог - в октябре 1991-го при обсуждении 
Союзного договора участвовали лишь 7 
из 15 союзных республик.

- Автономии внутри РСФСР тоже
постарались?

- Правоведы Шахназаров и Кудряв-
цев думали: если любая из 15 союзных 
республик может уйти из СССР, как сде-
лать так, чтобы уход не был критичным 
для Союза? И придумали: 20 автоном-
ным республикам дать статус союзных 
с условием отказа от права свободного 
выхода из Союза.

- И что автономии?

- Партийные лидеры 16 российских
автономий 20 августа 1991-го сидели 
в приемной у Янаева, который провоз-
гласил себя и. о. Президента СССР. Они 
приехали получить подтверждение, что 
ГКЧП не отберет у них обещанный статус 
союзных республик. То есть уже 21 авгу-
ста РСФСР могла стать конфедерацией. 
А с автономиями из России уходило 20 
миллионов населения, половина терри-
тории, все стратегические ресурсы. 

- То есть вы ехали в Беловежскую
Пущу...

- ...Чтобы не скатиться к югославскому
сценарию. Но мы работали по формуле: 
из 4 государств, которые создали СССР 
в 1922-м - РСФСР, Украина, Белоруссия 
и Закавказская СФР, - остались три. За-
кавказье уже ушло. Создание СНГ имело 
две цели. Упростить бракоразводный 
процесс, чтобы без войны. И сохранить 
возможность будущей интеграции.
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Главы РСФСР, Украины 
и Белорусси уместили заявление 
о создании СНГ на одном листе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

- А была ли легендарная
беловежская охота?
- Украинские лидеры Кравчук с Фо-

киным пошли в лес. Фокин подстре-
лил кабанчика. Егеря мне сказали, 
что привязали двух кабанчиков. 

Одного гости подстрелили,  дру-
гому веревку перебили - и 

тот убежал.

Сергей ШАХРАЙ:
К 1 декабря 1991-го из Союза уже 
ушли все, кроме России и Казахстана

Прежде в резиденции в Вискулях, в 8 км от польской 
границы, советская элита охотилась на крупного зверя...

СССР забили, словно     кабанчика
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■ ВАШИ ПРАВА

Лучшие кадры:

Как подготовить 
настоящих 
народных 
психотерапевтов
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КОЛОДА ПАСПОРТОВ
Очередь на погранпереходе «Успен-

ка» против обыкновения двигалась 
споро. Стоящий впереди мужичок, 
мой ровесник, стянул резинку с пачки 
паспортов и перебирал их от нечего 
делать. Я подглядывал. Дээнэровский, 
синий украинский, два российских 
(внутренний и заграничный) и со-
ветский, пробитый в углу дыроколом.

- Зачем советский? - спросил едва 
слышно.

Мужичок оглянулся через плечо, 
мгновенно определил во мне рос-
сиянина:

- Так, мало ли. Только он порче-
ный.

- Проходите, проходите, - зашеп-
тали сзади. Очередь быстро уползала 
на территорию непризнанной респу-
блики. Что-то изменилось? Просто 
почти все тут были с российскими 
паспортами.

«КАРНАВАЛ» ДЛЯ ВЫГОРЕВШИХ
В тылу мятежных республик сегод-

ня почти ничего не напоминает о во-
йне. Если что-то сюда и «прилетало» 
(так здесь называют артобстрелы), то 
страшно давно - в 14-м году или 15-м, 
в информационный век это целая 
вечность. Власти поддерживают ви-
димость бурной и радостной жизни 
в республиках, но получается плохо.

- Знаешь, как называют в народе 
нашу республику? - в лоб спрашивает 
меня врач донецкой скорой.- Нашу 
республику называют КНР - «карна-
вальная народная». Два праздника в 
день минимум.

Я пытаюсь возразить:
- Ты подумай, а что власть еще мо-

жет сделать для людей? Что она мо-
жет?

- Бюджетников на эти праздники 
не сгонять, деньги потратить на лю-
дей, а не на артистов, аппаратуру, 
транспорт…

Я мог бы посчитать в блокнотике, 
примерно, сколько стоит праздник и 
сколько сотых копейки пришлось бы 
на каждого жителя «карнавальной» 
республики. Но это бессмысленно, 
арифметика не помогает, когда люди 
выгорели изнутри. Поэтому на мой 
дурацкий вопрос «Что будете делать, 
если Киев выполнит минские со-
глашения и сюда зайдет Украина?» я 
получил логичный ответ: «Буду опе-
рировать».

.
СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ГОРЛОВКЕ

В прифронтовой Горловке, вто-
ром по величине городе ДНР, ничего 
не изменилось с 2015-го. Все такие 

же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер, с 
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

- А вот там уже украинцы стоят. 
Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

Но пару недель назад, когда согла-
совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

«В связи с выполнением минских 
соглашений я задумалась о своей 
судьбе.

Вариант первый: сидеть и молчать 
в тряпочку я не смогу.

Вариант второй: меня убьют сразу.
Вариант третий: меня депортиру-

ют, и в России стану бомжом.

Есть и четвертый вариант сцена-
рия, но это на самый-самый крайний 
случай...»

Елена озвучила то, что многие в 
Донбассе с тревогой ждут от пере-
говоров с Украиной: разоружение 
республиканских армий и последую-
щее наказание сепаратистов. Спра-
шиваю:

- Вы верите, что Россия вас бросит?
- Дима, как меня бросить-то? Я же 

теперь российская гражданка! По 
интуиции, точнее по обрывкам моих 
сведений, все ждут, когда Украина 
откажется от Донбасса официально. 
А они должны отказаться, другого 
выхода нет. Но я выскажу мнение 
свое и своих многочисленных дру-
зей - даже если Киев выполнит мин-
ские соглашения, даже при самом 
благоприятном раскладе мы просто 
не хотим возвращаться в ЭТУ Украи-
ну. Я даже за пенсией туда не езжу, 
бог с ней.

«А ЧТО ТАМ У ВАС? 
ВОЙНА ЗАКОНЧИЛАСЬ?»

Перед встречей в «нормандском 
формате» журналистам в Донбассе 
вообще запретили ездить на «пере-
док» (линию фронта). На всякий слу-
чай. Пришлось ехать на фронт вместе 
с доктором Олей. Ей нужно было по-

беседовать с ротными врачами. Оля 
встретила меня недружелюбно:

- Что, в России еще кому-то инте-
ресно происходящее здесь?

Ее черные южнорусские глаза, 
воспетые классиками, воткнулись 
в меня, как два каленых строитель-
ных самореза. Я поежился, Ольга 
продолжила:

- Я четыре дня была в Москве, и 
все коллеги меня спрашивали: «А 
что там у вас? Война закончилась?»

Командный пункт батальона 
укрылся под какой-то дачей. В под-
вале порядок, уют - чуть пованивает 
углем красная печка, бренчит бата-
рея телефонов, шипят рации. Пьем 
дрянной кофе и пытаемся говорить 
о «Минске». Спокойного разговора 
не выходит. Зам комбата взрывается 
сразу же:

- Я сюда пришел из Краматорска в 

14-м году. Я там все оставил: кафе - 150 
квадратных метров, дом, квартиру, 
семью. У меня из 25 бойцов, которые 
со мной вышли, четверо в живых оста-
лись! Что я буду делать, если Донбасс 
сольют в Украину? Получу российский 
паспорт и уеду в Рашку, куплю два ме-
тра жилплощади - чемодан поставить.

В эту речь вклинивается комбат:
- Олег, ты хотел за сигаретами для 

ребят съездить? Так съезди.
Надеваем броники, каски, идем на 

«передок». По сухой траве растянуты 
бело-красные ленты, уже выгоревшие 
на солнце. Комбат объясняет:

- В августе какие-то штабные при-

думали обозначить такими лентами 
наши позиции. Для ОБСЕ. И чтобы 
с украинских беспилотников было 
лучше видно. Приказ есть приказ. 
Мы обозначили. Но не там.

На краю поселка в первом же пово-
роте траншеи нас ждет «Дядя Коля». 
До позиций противника 300 метров. 
«Дядя Коля» стволом пулемета по-
казывает мне на полуразрушенное 
двухэтажное здание:

- Повадились под это здание вы-
катывать броню и по нам садить. Ну 
я нашел газовый баллон, шары от 
подшипников, запустил… Два дня 
сидели как мыши!

«НЕ ОТСТУПАЕМ. 
НО И НЕ МОЖЕМ НАСТУПАТЬ»

Александр Ходаковский, «Скиф», 
«Сергеич» - наверное, последний 
командир «первой волны», остав-
шийся в живых. Создатель первого 
боеспособного подразделения ДНР - 
батальона «Восток». Я встретился со 
«Скифом» на бывшей базе донецкой 
«Альфы» (аналог российского спец-
подразделения), до войны Александр 
Ходаковский был ее командиром. 
Говорим о людях, до сих пор держа-
щих фронт:

- Через меня, через батальон, про-
шло тысяч 8 человек, с каждым я 
беседовал, выяснял мотивацию и за-
метил, что она в людях часто неизъ-
яснима словами и скрыта глубоко. 
Мы же понимаем, что дело не в май-
дане, не в свержении Януковича. Нет. 
Мы осознали цивилизационную раз-
ницу. На майдане не было советских 
флагов и Георгия Победоносца, а у 
нас были - и нам никто не диктовал 
список нашей атрибутики.

- Все изменилось, - горько заме-
чаю. - Мне не очень понравились на-
строения на передовой. Я, например, 
не ожидал там услышать слово «Раш-
ка»…

- У нас процентов 40 ополчения - 
люди с «тех» территорий, из-за ли-
нии фронта. Кто с семьями, снимают 
какие-то углы, потому что доходы 
очень низкие. Если «Минск» вы-
полнят, они окажутся в сложном 
положении. Есть еще «пятнадцати-
тысячники» (зарплата рядового в 
республике - 15 тысяч рублей. - Авт.), 
эти люди пошли на фронт от без-
ысходности, у нас плохо с эконо-
микой. Это не те добровольцы 14-го 
года, которые оружие отбирали у 
противника. Люди, которые сидят в
 окопах годами, не пойдут в атаку… 
Мы в цугцванге. Инерция закончи-
лась. Не отступаем, но и не можем 
наступать.

- Украина выполнит «Минск»? За-
берет Донбасс?

- Я простых вариантов не вижу, - 
отвечает Ходаковский.- Главный 
пункт борьбы сейчас в чем? Украина 
хочет изменить последовательность 
минских соглашений. Очень они хо-
тят сразу взять под свой контроль 
границу с Россией. И единственное, 
что нам нужно, - чтобы Россия, как 
гарант, ни на пядь не отступила от 
жестких формулировок «Минска» и 
их последовательности. Если Украи-
на покажет неуступчивость и неспо-
собность, начнется иное развитие.

- Какое?

Специальный

Позиции под Донецком, эта мина прилетела несколько часов 
назад, демонстрируя «стремление Украины к миру».
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Похожей медалью Петр Первый 
наградил гетмана Мазепу - 

за предательство. В Донбассе 
«наградили» похожей медалью 

Петра Порошенко - за то же самое. 
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же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер,
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

соглашений я задумалась о своей 

Вчера 
в Париже 
лидеры России, 
Украины, 
Франции 
и Германии 
решали судьбу 
Донбасса. Киев 

грозится выполнить минские 
соглашения и вернуть 
себе мятежные территории. 
Спецкор «КП» проехался 
по Донбассу и выяснил, хочет 
ли он обратно на Украину.
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Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?
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- Очередная смена власти Украи-
ны при попытке объявить амнистию 
Донбассу. Украина уже показала, что 
не может жить без «приключений». 
Хотя внешнее управление может 
смуты и не допустить…

В новую большую войну Ходаков-
ский не верит: «Никто не хочет по-
лучить кровавую бойню в плотной 
городской застройке».

- Вы в итоге что для себя решили?
- Оставаться в Донбассе сколько 

возможно и отходить только с боем.

«ЗЕЛЕНСКИЙ СКАЖЕТ: 
СТРОИМ СТЕНУ!»

В Донбассе в разгаре информаци-
онная война. Фронт не двигается, 
не смотря на обстрелы, стабильный 
поток погибших и стратегия Украи-
ны «прыжок лягушки» - медленное 
вытеснение противника. О таких 
«прыжках» хорошо рассказывать с 
трибуны в Раде. Поэтому основные 
бои идут в интернете.

Встретился со старым товарищем, 
киевлянином и бывшим ополчен-
цем, участником обороны Славянска 
Даниилом Безсоновым. Несколько 
лет он был спикером армии ДНР, 
сейчас - первый замминистра ин-
формации. Военную форму сменил 
на хипстерское суконное пальто. 
Правда, карман оттягивал пистолет.

- Понимаешь, - объяснил мне Да-
ниил, - убьют, ладно, я готов. Но вот 
живым я не дамся.

- А на выполнение «Минска» со-
гласен?

Даниил вздохнул и начал «с сотво-
рения мира»:

- Зеленский - это человек Коло-
мойского. Коломойский, несмотря 
на эпатаж, умный и уверенный в 
себе олигарх. Зеленский говорит: 
«Сделаю Украину великой и уйду». 
Это все понты для приезжих. Там 
работают сразу два плана. Первый - 
освобождение Украины от людей 
и получение прибыли там, куда не 
добрался пан Порошенко. Призы-
вы к миру - имитация для Запада. 

Им нужно закончить войну, чтобы 
иностранцы начали нести деньги. 
Коломойский быстро скупит землю, 
а потом быстро продаст иностран-
цам. Если они будут всерьез замирять 
Донбасс через «Минск» - это годы. 
А поэтому Зеленский-Коломойский 
закончат войну за год. Просто отго-
родятся от Донбасса стеной. Будет 
второе Приднестровье или вторая 
Абхазия.

- А как они выкрутятся из «Мин-
ска»? Бумаги-то подписаны!

- Единственный способ не выпол-
нять «Минск» - выставить гаранти-
рованно невыполнимые условия. 
После чего Зеленский скажет: «Я 
сделал все что мог, строим стену». 
Они уже начали вбрасывать мысль: 
«Донбасс - зараженная территория».

- Построят стену. Но у кого-то мама 
в Краматорске. Ты вообще из Киева. 
Где строить стену?

- Вопрос открытый. Но если Дон-
басс отгородят и не будет войны - 

сюда зайдет крупный бизнес. И тогда 
Донбасс присоединит Украину, а не 
наоборот.

- Да, мне уже говорили, что Россия 
планирует увеличить инвестиции в три 
раза. Что уже привели банковские рек-
визиты к российским стандартам... 
Так не бросают.

- Бросит Россия, как же. Ты мо-
жешь представить, сколько она 
тратит на социалку в республиках? 
Россия вытянет нас, тут есть куда 
вкладывать. Есть заводы, ресурсы, 
кадры. Главное, чтобы войны не бы-
ло... Донбасс и не только все равно 
станет Россией.

«НАМ НУЖНА  
НОРМАЛЬНАЯ УКРАИНА»

Донбассом занимаются немало из-
вестных политологов, и только один 
живет в самом центре событий, в 
Донецке. Андрей Бабицкий, журна-
лист, уволенный с западного «Радио 
Свобода» за свое свободное мнение 
о Донбассе. Андрей работал и жил в 
Абхазии, Южной Осетии - о непри-
знанных территориях знает все. И 
он удивил меня своим оптимизмом, 
хотя я начал с козырей:

- Мне кажется, Украина нас пере-
играла, решив выполнить невыполни-
мый «Минск». И теперь мы в капкане.

Андрей не согласился:
- Почему в капкане? В «Минске» 

прописаны пункты. Первый - пре-
кращение войны. Второй - самостоя-
тельная жизнь Луганска и Донецка 
в своем правовом поле.

- Что это значит?
- Свои законы и суды, своя мили-

ция - по сути, армия. Донбасс от-
гораживается от Украины. Почему 
это выгодно Украине? Она не может 
выиграть эту войну. Она теряет лю-
дей и ресурсы. Продолжение войны 
кормит только нацистов. Россию аб-
солютно устраивает выздоровление 
Украины, которое непременно нач-
нется после войны. Россию устраи-
вает автономный Донбасс, который 
начнет полнокровно жить.

- Тогда почему люди в Донбассе счи-
тают, что «Минск» - это конец?

- Я объясню. Выполнение «Мин-

ска» - это не возвращение Украины в 
Донбасс. В минских соглашениях нет 
ни слова, что нужно расформировать 
государственные образования, име-
ющие конституцию. Пусть украинцы 
называют их как хотят. Главное, что 
прописано в «Минске», - мы ограж-
дены своими законами.

- А интеграция с Россией?
- Она продолжается. Кто заставит 

республики отказаться от движения 
в Россию? И как? Люди просто не 
могут понять, что «Минск» создает 
законный щит для ДНР и ЛНР. И 
Украина его не пробьет. Я вот об-
суждал с председателем Народного 
совета ДНР украинский «Закон о 
земле». Так он не действует в Дон-
бассе. Здесь действуют наши зако-
ны - ни пяди земли!

- Все благостно у тебя получается… 
А как же мечты украинских полити-
ков перевешать всех сепаратистов?

- Это маргиналы, которые сейчас 
вытесняются на окраину полити-
ки. Я все время привожу в пример 
Грузию. Когда в 2012-м Саакашвили 
проиграл выборы, националистов 
смели в один момент. А они были 
аналогом украинских национали-
стов, держали в страхе всю Грузию. 
И Грузия была тогда репрессивным 
государством, не уступающим ази-
атским деспотиям.

Мы слишком преувеличиваем 
мощь националистов на Украине. 
Очистка от них будет быстрая во-
преки их грозными заявлениям в 
телевизоре.

репортаж
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Подписаны 15 фев-
раля 2015 года экс-
президентом Украины 
Кучмой, послом РФ на 
Украине Зурабовым, 
главами ДНР и ЛНР  - 
Захарченко и Плотниц-
ким.

Основные пункты (в 
строгой очередности вы-
полнения).

1. Отвод всех тяжелых 
вооружений от фак-

тической линии соприкос-
новения противников.

2. Начать диалог о про-
ведении местных вы-

боров.
И принять постановле-

ние Верховной рады о 
местном самоуправлении 
в «отдельных районах До-
нецкой и Луганской обла-
стей».

3. Принять закон об 
амнистии, запре-

щающий «преследование 
и наказание лиц в связи 
с событиями в отдельных 
районах Донецкой и Луган-
ской областей Украины».

4. Обеспечить осво-
бождение и обмен 

заложников по принципу 
«всех на всех».

5. В о с с т а н о в л е -
ние социально-

экономических связей  - 
выплата пенсий и пособий.

6. Восстановление кон-
троля над госграни-

цей со стороны Украины, 
которое должно начаться 
в первый день после мест-
ных выборов и завершить-
ся после всеобъемлющего 
политического урегулиро-
вания.

7. Вывод всех иностран-
ных вооруженных 

формирований, военной 
техники и наемников с 
территории Украины под 
наблюдением ОБСЕ. Разо-
ружение всех незаконных 
групп.

8. Проведение консти-
туционной реформы 

Украины с ключевыми эле-
ментами  - децентрализа-
ция и постоянный особый 
статус Донецкой и Луган-
ской областей.

ПРИМЕЧАНИЯ
Донбассу гарантиру-

ются: языковое само-
определение, создание 
отрядов народной ми-
лиции, трансграничное 
сотрудничество с Рос-
сией.

СПРАВКА «КП»

Что такое минские соглашения?
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Кладбище Иверского монастыря возле Донецкого аэропорта - 
бои здесь начались с мая 2014-го, погост до сих пор заминирован.

Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?

За окошком у Елены Лавровой, 
филолога из Горловки, - линия 
фронта. На днях она получила 

российский паспорт.

Полный текст 
и больше фото - 
на сайте
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Сразу пять городов Чувашии в 2019 
году вошли в число лидеров по индек-
су качества городской среды регионов 
России. Столица республики Чебокса-
ры в этом же рейтинге стала лучшим 
городом в своем Приволжском феде-
ральном округе. Индекс комфортности 
рассчитывался Минстроем РФ в 1114 
городах страны. Эксперты учитывали 
состояние жилых домов, благоустрой-
ство улиц, озеленение дворов, доступ-
ность спортивных и культурных объ-
ектов, загруженность дорог, экологию, 
качество питьевой воды. Словом, все 
те показатели, которые и делают на-
шу повседневную жизнь комфортной.

УЮТ НАЧИНАЕТСЯ СО ДВОРОВ
- Мы не первый год уделяем особое

внимание повышению качества го-
родской среды, - прокомментировал 
итоги рейтинга глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. - Благоустраиваем дворовые 
территории, обустраиваем подъездные 
пути, занимаемся освещением улиц, 
экологическими вопросами - словом, 
создаем благоприятную, комфортную 
среду как в городских округах, так и в 
сельской местности. В этом году мы 
многое сделали, а в следующем, 2020 
году сделаем еще больше для того, что-
бы социальное самочувствие жителей 
разных городов только улучшалось.

За последние два года в рамках нац-
проекта «Жилье и городская среда» на 
благоустройство в республике потра-
тили более 1 млрд рублей. Следующий 
год, по словам Михаила Игнатьева, 
должен стать прорывным. Глава регио-
на поставил перед муниципалитетами 
задачу удвоить усилия и подписал указ 
«О дополнительных мерах по повыше-
нию комфортности среды проживания 
граждан», который выделяет на эти 
цели еще больше средств - 1,5 млрд 
рублей.

До 2021 года в республике благо-
устроят 1200 дворов в 119 населен-
ных пунктах. Заасфальтируют улицы, 
оборудуют детские и спортивные пло-

щадки, посадят новые 
скверы, построят эко-
парковки и велосипед-
ные дорожки, во дворах 
многоквартирных домов 
установят системы видеона-
блюдения.

- Жители республики активно
включились в работу по созданию 
комфортной городской среды, они 
принимают участие в обсуждениях и 
онлайн-голосованиях при выборе объ-
ектов благоустройства, - говорит Ми-
хаил Игнатьев. - Задача региональных 
и местных властей - эту активность
всячески поддерживать.

СПОРТ СТАЛ
ДОСТУПНЫМ
ДЛЯ КАЖДОГО

В 2019 году Чувашия победила еще 
в одном рейтинге: она вошла в пятер-
ку лучших регионов страны, ведущих 
здоровый образ жизни. Жители респу-
блики больше остальных занимаются 
спортом, меньше курят и употребля-
ют алкоголь. Почти половина насе-
ления - 44,8% - регулярно посещает 
тренировки.

А начиналось все совсем не опти-
мистично: диспансеризация показа-
ла, что больше половины населения 
республики имеет факторы, которые 
могут привести к развитию различных 
заболеваний. В группу риска попали 
люди, имеющие избыточный вес и ве-
дущие малоподвижный образ жизни. 
Тогда Минздрав Чувашии разработал 
«Профиль здоровья» - свод простых 
рекомендаций: правильно питать-
ся, отказаться от вредных привычек, 
больше гулять. Сегодня каждая вто-
рая семья в регионе использует их в 
повседневной жизни. Кроме того, 
глава республики учредил ежемесяч-
ные Дни здоровья и спорта, во время 
которых можно бесплатно посещать 
любые спортивные объекты. Участие 
в них регулярно принимают более 
160 тысяч жителей. Так спорт стал 

доступен для всех ка-
тегорий граждан - от 

пенсионеров до много-
детных семей.
Эффект превзошел все 

ожидания: в Дни здоровья и 
спорта выстраиваются очереди из же-
лающих потренироваться. В этом году 
Чебоксары завоевали первое место на 
конкурсе «Здоровые города России».

- В Чувашии успешно выполняется-
региональный проект «Спорт - норма 
жизни», одной из задач которого явля-
ется увеличение количества занимаю-
щихся физкультурой и спортом до 55 
процентов, - рассказала заслуженный 
мастер спорта России, директор спор-
тивной школы олимпийского резерва № 8 
по спортивной ходьбе Алина Иванова. - 
Глава республики Михаил Игнатьев 
всячески этому способствует. Так, в 
рамках подписанного им указа «О до-
полнительных мерах по повышению 
качества жизни населения Чувашской 
Республики» в 2020 году на развитие 
спорта дополнительно будет выделено 
500 млн рублей: 200 - на реконструк-
цию и ремонт спортсооружений и 300 - 
на строительство футбольных полей 
с искусственным газоном в десяти 
муниципалитетах. С привлечением 
субсидий из федерального бюджета в 
Чебоксарах строится региональный 
центр по хоккею, в девяти районах 
оборудуют открытые спортивные пло-
щадки для центров тестирования ГТО.

Городской комфорт и здоровый образ жизни:

Чем может гордиться
  Чувашия

■ СПРАВКА «КП»

Как рассчитывался индекс комфортности
Индекс качества городской среды рассчитывался Минстроем среди 1114 

городов Российской Федерации. Максимальное число баллов, которое мог 
набрать каждый город, - 360, а в среднем по России индекс равнялся 163. 
Средний балл по городам Чувашии оказался выше общероссийского показа-
теля и составил 179 баллов. Лидером в республике стал город Чебоксары, 
набравший 205 баллов. Следом идут города Канаш - 201 балл, Ядрин - 193 
балла, Алатырь - 183 и Новочебоксарск - 180.

Республика 
успешно 

реализует 
социальные 

нацпроекты и готова 
делиться своим 

опытом с другими 
регионами

России.

Миллиард
на здраво-
охранение

Еще один показатель здоровья 
республики  - это качественное и до-
ступное медицинское обслуживание. 
Чувашия - один из немногих регионов, 
сохранивших систему фельдшерско-
акушерских пунктов. Об этом попро-
сили сами жители. Многие ФАПы об-
ветшали, нуждались в замене. К 2019 
году на месте ветхих фельдшерских 
пунктов было построено 179 новых. В 
этом году в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» было построено еще 26 
пунктов. Плюс закупили 21 мобильный 
фельдшерско-акушерский пункт - они 
приезжают в деревни и села с насе-
лением менее 100 человек.

В республике за последние пять 
лет построено 11 поликлиник, еще 
одна - поликлиника Центральной 
городской больницы на 500 по-
сещений в смену - откроется до 
конца 2019 года. Серьезно усилено 
финансирование: в 2020 году на об-
новление медицинских организаций, 
строительство новых объектов здраво-
охранения и закупку 53 автомобилей 
неотложной медицинской помощи до-
полнительно выделили 1 млрд рублей.

■ КСТАТИ

ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ
И САМ АКТИВНО
ЗАНИМАЕТСЯ СПОРТОМ

- Пробежки, велосипед, лыжи, волей-
бол, футбол, - перечисляет Михаил Иг-
натьев. - Если взять команду кабинета 
министров республики - никто не курит. 
Главы администраций городов и районов, 
руководители учреждений образования, 
культуры и спорта - не курят. Мы за-
няли такую позицию четыре года назад, 
потому что каждый руководитель - это 
пример для трудового коллектива. И у нас 
все получилось, мы вошли в ассоциацию 
«Здоровые города, районы и поселки».

Чувашия сегодня является пилотным ре-
гионом в реализации федерального паспорта 
«Формирование системы мотивации граж-
дан к здоровому образу жизни, включая здо-
ровое питание и отказ от вредных привычек» 
нацпроекта «Демография». И этот опыт, 
безусловно, можно и нужно перенимать 
в других регионах.

В Чувашии спортом занимаются 
все - от школьников

до руководства. Глава региона 
Михаил Игнатьев (на фото) любит 

лыжи, велосипед и футбол.

Региональная жизнь
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Анна ПАШАГИНА («КП» - Новосибирск»)

Котенка, спасенного из огня, 
в пожарной части Новосибирска 
кормят котлетами и отправляют 
в командировки - ловить мышей.

Год назад новосибирские пожарные вытащи-
ли из сгоревшего дома маленького котенка. 
Крохотное беспомощное существо тронуло 
сердца спасателей, и они забрали его к себе 
в часть.

- Это в начале октября было, - вспоминает 
Вадим Потеряев, командир станционного 
отдельного поста ПЧ-111. - Его нашли наши 
ребята, когда мы склады тушили. У котенка 
опалились ушки, лапы были обожженные, он 
надышался угарным газом, поэтому еле-еле 
стоял на лапках.

Пожарные привезли котенка в часть, вы-
ходили. Имя для него выбрали профессио-
нальное - Гидрант. Кот подрос и уже вовсю 
проявляет свой характер. Гуляет где хочет, 
пропадает на сутки и больше, но домой воз-
вращается всегда.

- Кот своенравный. Захочет  - придет, на 
коленки сядет, помурчит, а не захочет  - бу-

дет возле печки спать и даже мордочку не 
покажет, - описывает Вадим Потеряев. - Ест 
то же самое, что и мы: котлеты, картошку.

Эмчеэсовцы признаются, что с появлением 
кота атмосфера в части стала домашней. Ги-
дрант, конечно, не идеальный питомец. Как 
и все его сородичи, периодически шкодит. А 
один раз на срочный вызов уехал.

- Залез в машину и там сидеть остался,  - 
говорит Вадим Потеряев. - Обнаружили его, 
когда приехали машины заправлять водой. 
Гидрант - шмыг! - выпрыгнул и побежал. Мои 
ребята за ним. Еле поймали - а как без него?

Кот, кстати, не нахлебник - тоже работает. 
Основная его задача - ловить мышей. С ней 
он прекрасно справляется - так и заработал 
авторитет у коллег.

- Недавно ездил в командировку к нашему 
сотруднику  - в частном доме мышей ловил. 
А через неделю вернулся,  - улыбается на-
чальник.

Гидранта регулярно проверяет ветеринарный 
врач, проводит все необходимые процедуры - 
дает лекарства от глистов, купает, чтобы блох 
не было. В общем, обязательная диспансери-
зация, как у всех. А как же, ведь кот теперь 
обычный  работяга - только с хвостом и  усами.
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Гидрант,  
который 
гуляет  
сам по себе

СТАЛО

Когда пожарные достали 
маленького Гидранта из огня,  

он еле стоял на ногах. А 
сейчас стал матерым 

котярой, который честно 
зарабатывает свой хлеб. 

Вернее, свои котлеты.

 � КОШЕЛЕК

Дмитрий КОЗУРОВ 

Минимальный 
праздничный набор 
продуктов выйдет чуть 
дороже полутысячи 
рублей на человека.

Новый год - это не только долгождан-
ный праздник, но и повод для многочис-
ленных трат. Закупаться россияне уже 
начали, так что различные эксперты 
смогли сделать первые выводы о том, 
на что и сколько мы готовы потратить 
в уходящем 2019-м. «Комсомольская 
правда» изучила самые интересные 
исследования.

Так, еда на новогоднем столе обой-
дется москвичам в 539 рублей на че-
ловека. Конечно, меню такой трапезы 
по праздничным меркам аскетичное 

(см. инфографику). Да и не учитывает 
традиции стругать оливье тазиками, а 
потом доедать прошлогоднюю снедь 
все каникулы. Зато исследование да-
ет представление о том, что напитки 
и закуска за год заметно подорожа-
ли - больше чем на 16% в среднем по 
стране.

Недавно «Комсомолка» публикова-
ла данные опроса, согласно которым 
россияне готовы потратить на ново-
годний стол 10 тысяч рублей. Но это 
для целой компании. Ведь 68% будут 
встречать Новый год дома с родными 
и друзьями.

Верхнего потолка у праздничных 
трат нет. Тут все зависит от кошелька 
и фантазии конкретного человека. Но, 
как показывают различные исследова-
ния, большинство все-таки предпочита-
ет бюджетные варианты.

Сколько потратят россияне 
на Новый год-2020
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

МОСКВА 539 рублей
ДОРОЖЕ ВСЕГО
Чукотка 668 рублей
Приморский край 639 рублей
Томская область 626 рублей
ДЕШЕВЛЕ ВСЕГО
Оренбургская область 360 рублей
Псковская область 363 рубля
                                По данным компании «Эвотор».

НОВОГОДНЕЕ УБРАНСТВО

Искусственная елка 3884 рубля
Мишура и дождик 232 рубля
Гирлянда 259 рублей
Макушка для елки  107 рублей

ГДЕ НА ВСЕ ЭТО ЗАРАБОТАТЬ

На 10% больше стали оплачиваться 
массовые новогодние вакансии
в целом по стране. Чаще всего нужны люди в:

- транспортную сферу
(курьер-водитель, грузчик, 
комплектовщик) - 
50 700 рублей в месяц
- автомобильный бизнес 
(таксист, личный водитель 
или даже водитель 
Деда Мороза) - 46 200 рублей
- производство (пекари, 
швеи, клинеры) - 35 000 рублей

Меню на человека: 
домашние салаты оливье с вареной колбасой 
и сельдь под шубой (по 150 граммов), 
два бокала шампанского, по бутерброду 
с красной икрой и с семгой, колбасная 
и сырная нарезки, три мандарина и одно яблоко.

                                  КОРПОРАТИВ

                                 компаний не будут проводить 38% новогодние корпоративы 
                                 для сотрудников

Те, у кого праздник все-таки состоится, 
проведут его вне офиса (77% опрошенных), 
а на вечеринке будут подавать 
алкогольные напитки (85%).

НОВОГОДНИЙ СТОЛ

446 рублей на человека 
(+16,15% по сравнению 
с 2018-м)

Без опыта можно устроиться 
помощником повара, 
промоутером или  продавцом 
на ярмарках.

По данным «Авито Работа».

По данным Ozon.

По данным опроса портала Работа.ру.

В среднем можно заработать 
35 тысяч рублей за месяц.
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Елка
Стеклянные бусы, мишура и 

дождик. Еще сохранились патриотические 
игрушки из 30 - 40-х - дирижабли, картонный 

«Карацупа с собакой» (сейчас он считается 
редкостью у коллекционеров и стоит от 

100 - 150 тысяч рублей). На макушке 
елки - красная звезда. Много само-
дельных украшений из бумаги.

Еда
Оливье, селедка под шубой, заливная 

рыба. С 1952 года все эти и другие рецепты 
хозяйки часто берут из «Книги о вкусной 
и здоровой пище».

 Елка
Украшения показы-

вали успехи СССР в 
космосе  - ракеты, кос-
монавты, спутники. Хит 
тех времен  - игрушки 
на прищепках. Это бы-
ли герои сказок, муль-
тиков, животные, куклы 
в национальных костюмах 
республик. По-прежнему 
на ветках много сделанных 
вручную бумажных гирлянд, 
фонариков, настоя-

щих конфет 
и орехов в 
фольге.
Еда

Салат мимоза и совет-
ское шампанское, манда-
рины, красная икра. На но-
вогоднем столе в некоторых 
семьях бывали и пельмени, 
квашеная капуста, холодец.
Фильм

«Вечера на хуторе близ 
Диканьки» («Ночь перед 
Рождеством») (1961 г.). 
На телевидении в 1964 
году впервые под Новый 
год показывают «Голубой 
огонек», то есть знамени-
тая передача празднует 
в этом году юбилей - 55 
лет.

Елка
Китайские электрогирлянды, хлопуш-

ки и фейерверки, фигурки животных по 
гороскопу.

Еда
Продукты по талонам. В очередях и из-

под полы приходилось доставать почти 
все для праздничного стола  - курицу, 
зеленый горошек, майонез, шампанское, 
колбасу, рыбу.

Фильм
«Гардемарины, вперед!» (первый показ 

1 января 1988 г. и ежегодные показы с 
1990 г.).

   Елка
Ретроигрушки, оставшиеся от 
бабушек, модные яркие шары, 
сосульки, домики, снежинки. 
Многие ставят вместо живой 

елки искусственную.
      Еда

Все для неизменного 
оливье, особенно зеле-
ный горошек, майонез, 
колбаса. Фарширован-
ные майонезом яйца. 

Вообще в блюдах - са-
латах, горячем, за-
кусках - очень много 

майонеза.
    Фильм

«Карнавал» (1981 г.), «Ча-
родеи» (1982 г.).

Ностальгия

Светлана ВОЛКОВА

Вспоминаем приметы 
любимого праздника.

Новый год в нашей стране - это больше, 
чем бой курантов, салют на Красной пло-
щади и загадывание желаний. У каждого 
из нас есть свои ностальгические приметы 
любимого праздника. Многие из них знает и 
помнит вся наша страна. Например, как за-
ранее доставали в очередях и у спекулянтов 
шампанское, венгерский зеленый горошек, 
майонез провансаль в стеклянных баночках. 
А потом хранили и говорили домашним: «Не 
трогай, это на Новый год!» Или как под-
певали за праздничным столом любимым 
артистам из «Голубого огонька».

Мы вспомнили, как это было.

80-е годы

50-е годы

Елка
Игрушки из бисера и сте-

кляруса, стеклянные шары, 
овощи и фрукты, электриче-
ские гирлянды. Много сверка-
ющего дождика и бенгальских 
огней. На ветках даже попа-
дались красивые новогодние 
открытки, которые тогда сотнями тысяч 
подписывали и рассылали по всей стране.

Еда
Мандарины из Марокко с черной наклей-

кой в виде ромбика с надписью «Maroc», 
финский сервелат, шпроты, кофе, торт «Пти-
чье молоко».

Фильм
«Джентльмены удачи» (1971 г.) и «Эта ве-

селая планета» (1973 г.). Затем их вытеснил 
хит - «Ирония судьбы, или С легким паром!» 
(1975 г., первый показ 1 января 1976 г.). 
Традиционные новогодние обращения гла-
вы государства появились именно в СССР. 
Впервые народ увидел правителя в новогод-
нюю ночь 1971 года. В 23.50 Леонид Ильич 
Брежнев выступил по двум телеканалам и 
поздравил жителей страны с наступающим 
праздником.
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70-е годы

«Дежавю» - программа, в которой 
мы отправляемся в ностальгическое 

прошлое. По будням в 23.00 на 
Радио «КП»
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Космонавты международного экипажа корабля «Союз-39»
Владимир Джанибеков (слева) и Жугдэрдэмидийн Гуррагча

из Монголии (справа) со своими семьями встречают Новый, 1981 год.
Снимок, конечно, постановочный. Но это типичное советское

застолье. Разве что разносолов бывало и побольше.
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Карацупа на елке, «Голубой огонек»
и зеленый горошек из-под полы

60-е годы

90-е годы

Фильм
«Карнавальная ночь» (1956 г.).
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Но есть одна интерес-

ная деталь - после каж-
дого Нового года Сне-
гурочки сбегали от него 
замуж.

А вот у самого шоу-
мена счастья в личной 
жизни все не было. Да и 
лишний вес уверенно-
сти не придавал - весил 
молодой человек боль-
ше 200 кг. Но новогоднее 
чудо все-таки произо-
шло...

ОДИНОКИЙ 
КУПИДОН

- Десять лет назад я 
еще работал учителем в 
школе, но в свободное 
время уже подрабатывал 
на корпоративах, - рас-
сказывает Алексей. - 
Как-то попросил свою 
коллегу из школы Еле-
ну поработать вместе 
со мной в новогодние 
праздники Снегурочкой. 
А потом она случайно 
познакомилась с моим 
другом Евгением - мы 
подвозили Лену до дома.

Евгений и Елена вско-
ре поженились, а свадь-
бу, к слову, проводил 
Алексей.

В следующем году на 
роль Снегурочки при-
шла Марина, но уже в 
апреле выскочила замуж 
и переехала в другой го-
род.

- Затем была Лариса, с 
которой я познакомил-
ся в музее, - вспомина-
ет Алексей. - У нее бы-
ли сложные отношения 
с парнем, но осенью они 
поженились, а я снова 
остался один.

У четвертой Снегур-
ки - Надежды не было 
ни парня, ни желания 
выйти замуж. Но уже ле-
том сам Алексей кричал 
счастливой невесте и ее 
жениху «Горько!»

- Та же история слу-
чилась и с Катей, - сме-

ется шоумен. - И тогда 
я решил: хватит с меня 
девчонок, возьму в на-
парники пацана. Вы уже 
догадались, что Кирилл 
сыграл свадьбу поч-
ти сразу после но-
вогодних праздни-
ков?

«ВЕСЫ 
ПОДО МНОЙ 
СЛОМАЛИСЬ»

Но сам «купи-
дон» оставался 
при этом одинок. 
В прошлом году 
Алексей решил 
взяться за себя. Он 
с детства страдал 
от лишнего веса и 
никак не мог по-
худеть.

- Когда мой вес 
перевалил за 200 кг, 
я испугался и обра-
тился в клинику, - 
рассказывает Алек-

сей. - Врач предложила 
встать на весы. Первые 
выдали слово «ошибка» 
и издали странный звук - 
сломались. Другие весы, 

которые мы нашли, по-
казали отметку 204 кг.

Алексей схватился за 
голову, съел последний 
бутерброд с колбасой и 
принялся работать над 
собой. Начал много хо-
дить пешком, перешел 
на правильное питание - 
шоколадки и булочки в 

шкафу заменил на греч-
ку и зеленый чай.

- За год я скинул 
больше 100 кг, сейчас 
мой вес - 102 кг, - до-
волен своими успехами 
мужчина. - Меня даже 
родная сестра не узна-
ла - так сильно я изме-

нился! Сейчас я про-
должаю много ходить 
и правильно питаться, 
удерживаю этот вес, по-
тому что так мне намно-
го комфортнее.

«ЖЕНА В ДЕТСТВЕ 
НАРЯЖАЛАСЬ 
ВНУЧКОЙ 
ВОЛШЕБНИКА»

В прошлом году Алек-
сей как обычно работал 
на новогодних корпо-
ративах в кафе и ресто-
ранах. Один раз соведу-
щая не смогла прийти на 
праздник, и тут он при-
метил ее - официантку 
Женю. 

- Подумал еще, что 
Женя общительная, 
смогла бы исполнить не-
большую роль Снегуроч-
ки. Женя согласилась, 
все прошло хорошо, - 
вспоминает Алексей. - 
Праздники закончились, 
но мы периодически об-
щались. Как-то я напи-
сал ей, что был бы рад 
познакомиться побли-
же, позвал Женю на ко-
фе. Наш роман разгорел-
ся стремительно - жить 
мы стали вместе через 
неделю после первого 
свидания, а через месяц 
я сделал предложение. 
Кстати, я рассказал про 
эту свою магию, которая 
помогает Снегурочкам 
выходить замуж. Женя 
посмеялась и сказала, 
что в детстве на утрен-
никах она всегда была 
Снегурочкой.

Евгения и Алексей 
поженились, на свадьбу 
позвали близких друзей 
и родных.

- Я и жениться-то не 
планировал, но сейчас 
безумно счастлив! - 
признается Алексей.

Подготовила 
Елена КОНОВА 

(«КП» - Пермь»).

Как за год изменился 
«индекс  новогоднего 
оливье», читайте на сайте
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Такой большой Дед Мороз 
нравился не только детям - 

взрослые тоже любили 
с ним фотографироваться.

За год Алексей скинул больше 100 кг и обрел 
семейное счастье. Теперь собственная Снегурочка 

у Алексея всегда под рукой!

Дед Мороз похудел на 100 кг 
и женился на Снегурочке
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Андрей ВДОВИН,  
Сергей КИРИЛЛОВ

У нашей команды отняли флаг 
и гимн на две Олимпиады 
и все чемпионаты мира.

ВАДА КАЗНИЛО  
РОССИЙСКИЙ СПОРТ

Исполком ВАДА принял решение от-
странить Россию на 4 года от всех крупных 
международных соревнований, таких как 
Олимпиады и чемпионаты мира. Вердикт 
принят единогласно. Но это только пер-
вый тайм матча «ВАДА против России». 
Скоро будет второй - в Спортивном арби-
тражном суде. А потом, как знать, может 
быть и дополнительное время.

КАК ЭТО БЫЛО?
На то, чтобы казнить российский спорт, 

у ВАДА ушло чуть больше часа. 12 членов 
исполкома собрались в Лозанне в отеле 
«Савой», заслушали рекомендации коми-
тета по соответствию и тут же единогласно 
поставили жирный крест на российском 
спорте. Все из-за того, что Россия предо-
ставила базу данных Московской анти-
допинговой лаборатории с изменениями.

Российская сторона утверждает, что кор-
рективы в базу данных уже из Америки 
вносил доктор Родченков и сбежавшие 
вместе с ним в США его коллеги. ВАДА 
настаивает на том, что изменения делались 
в то время, когда база данных находилась 
под контролем Следственного комитета 
РФ. Так что иного решения ожидать и 
не стоило.

ЧЕГО НАМ ТЕПЕРЬ НЕЛЬЗЯ  
И ЧТО ЕЩЕ МОЖНО?

Теперь российским спортсменам запре-
щено участвовать в Олимпийских играх 
2020 и 2022 года. Согласно решению ВА-
ДА, у наших атлетов будет шанс поехать 
на Олимпиаду, но без флага, без гимна и 
в нейтральном статусе. И каждому из них 
надо будет отдельно доказывать, что они 
не имеют никакого отношения к допингу.

Официальным же лицам Олимпийского 
комитета России и Паралимпийского ко-
митета страны выход на Игры запрещен. 
И это еще не все: страна лишается права 
проводить крупные международные со-
ревнования. Такие, например, как чем-
пионат мира по хоккею 2023 года и ряд 
других турниров.

И ЧТО ДАЛЬШЕ?
Но это еще не окончательное убий-

ство: у российской стороны есть еще 21 
день на то, чтобы подать апелляцию в 
Спортивный арбитражный суд Лозанны 
(CAS). Там и развернется второй тайм 
этого противостояния, и будет возмож-
ность взять реванш, хотя бы частично. 
А главное - вернуть российский флаг на 
Олимпиады.

Позиция российской стороны следую-
щая: Олимпийский комитет России (ОКР) 
настаивает на том, что его-то никто не об-
винял в нарушениях и не назначал ответ-
ственным за ту самую злополучную базу. А 
если ОКР не виноват, то как можно тогда 
лишить его российского флага на Олим-
пиадах? Это можно сделать, только если 
исключить ОКР из МОК, как это было в 
Пхенчхане-2018, но сейчас исключать-то 
вроде как не за что.

Так что вторая часть этого сражения еще 
впереди.

Спорт

Собственно, все было предрешено. Но 
на всякий случай, чтобы члены исполкома 
ВАДА не взбрыкнули в последний момент, 
в западных СМИ накануне продолжилась 
антироссийская кампания. На норвежском 
телевидении показали высказывания звезд 
биатлона Мартена Фуркада, а потом и Се-
бастиана Самуэльссона, которые вновь, 
уже в который раз, призвали наказать 
Россию.

Впрочем, и сами руководители Всемир-
ного антидопингового агентства приложили 
к этому руку. А самой рьяной русофобкой 
оказалась вице-президент ВАДА Линда Хел-
леланд. Норвежка, которая после Нового 
года покидает агентство, решила отыграть-
ся напоследок и еще по пути на исполком 
написала в Твиттере:

«Было ошибкой вернуть в строй РУ-
САДА, прежде чем мы получили данные. 
Теперь они у нас есть. Манипулирован-
ные. Время для ВАДА и МОК установить 
самые сильные санкции, какие только 
возможно, это крупнейший скандал в 
мире спорта, который был когда-либо», - 
написала Хеллеланд.

А в следующем твите чиновница доба-
вила: «Важный день для всех, кто любит 
спорт. Пришло время ВАДА и МОК встать 
на защиту чистых спортсменов. Я пригла-
шенный автор в немецкой газете «Бильд». 
Читайте в ней мою статью под заголовком: 
«Для президента МОК Баха деньги важнее 
чистых спортсменов».

Впрочем, даже такого решения исполко-
ма для Хеллеланд оказалось недостаточно.

«Я хотела санкций, которые нельзя смяг-
чить, - сказала она. - Мы обязаны перед 
чистыми спортсменами выполнить санкции 
как можно более решительно».

Понятно, почему норвежских «астмати-
ков» в последнее время никто не трогал.

Вот, кстати, состав исполкома ВАДА, 
который просто проштамповал рекомен-
дации комиссии. Стоит отметить что про-
тив стран, чьи представители есть в этой 
комиссии, никаких массовых дел никто не 
открывал, хотя случаев с применением до-
пинга и в Великобритании, и в Австралии, 
и в той же Норвегии было предостаточно.

Состав исполкома ВАДА:
Крейг Риди (Великобритания)
Линда Хеллеланд (Норвегия)
Данка Бартекова (Словакия)
Ингмар Де Вош (Бельгия)
Угур Эрденер (Турция)
Иржи Кейваль (Чехия)
Франческо Риччи (Италия)
Витольд Банка (Польша)
Ричард Колбек (Австралия)
Амира Эль Фадиль (Судан)
Андреа Сотомайор (Эквадор)
Камеока Йошитами (Япония)

 � А СУДЬИ КТО?

Вице-президент ВАДА Линда ХЕЛЛЕЛАНД:

Я хотела санкций,  
которые нельзя смягчить
Все члены исполкома ВАДА единогласно 
проголосовали против России.
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Российские болельщики будут поддерживать наших спортсменов в любой ситуации,  
даже если им запретят на трибунах размахивать флагами и использовать любую символику. 

Россию на четыре года 
отлучили от большого спорта

ВОПРОС - ОТВЕТ

На какие соревнования 
распространяется запрет?

- Санкции ВАДА касаются только круп-
нейших международных соревнований, 
таких как Олимпийские игры и чемпионаты 
мира. Так что наши спортсмены смогут вы-
ступать на чемпионатах Европы и этапах 
Кубков мира. Но многое будет зависеть 
от позиции федераций по видам спорта.

 
Что с футболом?

- На чемпионат Европы-2020, два матча 
которого наша сборная должна провести 
в Санкт-Петербурге, санкции не распро-
страняются. Что касается чемпионата 
мира по футболу-2022 в Катаре, то отбор 
на него начнется только в следующем году 
и многое может измениться.

А вот как отреагировали на решение 
ВАДА в Российском футбольном союзе:

«РФС пока не получал официальной 
позиции ФИФА по решению ВАДА. Мы 
внимательно следим за соблюдением 
антидопинговой политики и надеемся, 
что со стороны ФИФА не будет каких-либо 
ограничений для наших сборных, а также 
для организации мероприятий в России».

 
Каких соревнований может 
лишиться Россия?

� чемпионат мира по пляжному футбо-
лу-2021 (Москва);

� чемпионат мира по волейболу-2022 
(10 городов);

� чемпионат мира по хоккею-2023 
(Санкт-Петербург);

� молодежный чемпионат мира по хок-
кею-2023 (Новосибирск);

� Универсиада-2023 (Екатеринбург);
� чемпионат мира по водным видам 

спорта-2025 (Казань).
«Вопрос дня» на эту тему -  

на < стр. 3.

Решение ВАДА  
и его последствия обсуждаем с 

экспертами в эфире Радио «КП». 
Слушайте в течение дня

Больше 
комментариев - 
на сайте
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Прогноз погоды на завтра, 11 декабря

Ставрополь -1 ... +1 +4 ... +6
Пятигорск 0 ... -2 +4 ... +6
Владикавказ 0 ... -2 +5 ... +7
Нальчик 0 ... -2 +5 ... +7

В Ставрополе:

Давление - 724 мм рт. ст.

Ветер восточный
3 - 6 м/с

Восход - 07.40  

Заход - 16.30

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Использована информация meteo.infospace.ru, mojgorod.ru, meteonova.ru

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

На пачках сигарет для дам 
вместо страшных картинок 
нужно клеить маленькое кри-
вое зеркальце.

�  �  �
Знаете ли вы, что если 

будильник ставить не на 
7.00, а на 7.04, то к кон-
цу месяца вы накопите 
целых 2 часа сна!

�  �  �
Обычно на свадьбах вору-

ют невесту, а у меня украли 
тещу. Больше дорогих по-
дарков не было.

�  �  �
Поздний вечер. Пустая 

маршрутка. Женщина на 
остановке:

- Водитель, а можно с 
животным?

- Можно, заходите.
- Заползай, пьяная ско-

тина!
�  �  �

Рецепт хлеба: мука, вода, 
дрожжи, сахар. Но если не 
класть главного - муки, то 
получившийся продукт за те 
же деньги будут брать еще 
охотнее.

�  �  �
- Что это?
- Программа освоения 

Луны.
- Так... Гипсокартон, пе-

скобетон, паркет, плит-
ка, итальянская мебель... 
Норм. Где подписать?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Винт, 
чтобы пробки вытаскивать. 8. 
Компонент сейсмографа. 9. 
«Итог» скрещивания. 10. Кто стал 
победителем первого чемпионата 
мира по биатлону? 12. «Собачий 
инопланетянин» у Стругацких. 14. 
Какая эстрадная звезда прервала 
в 2013 году мировой тур из-за 
волчанки? 16. Кто из семьи пуш-
кинского Марко Якубовича стал 
жертвой вурдалака? 17. Какой 
детектив раскрутил дело братьев 
Крэй из криминального трилле-
ра «Легенда»? 22. Французский 
«рыцарь без знамени». 23. Та-
кой ветер, как будто «Мамай с 
ордой прошелся». 25. Верблюжий 
плевок с научной точки зрения. 
28. Голливудская звезда Джуди 
... ехидно сообщила папарацци: 
«Мой муж и в самом деле страст-
но желал, чтобы я стала девуш-
кой, похожей на Джеймса Бонда». 
29. Какой пророк знаменит благо-
даря чреву кита? 30. Заведение 
с учителями. 31. Какой куст нар-

комафию кормит? 32. Лирический 
... поэзии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос 
оперных высот. 2. Какие отец и 
сын снялись вместе в комедии 
«Девушка моих кошмаров»? 3. 
Кулан с тибетской пропиской. 5. 
Субмарина, на которой в 1960 году 
впервые совершили кругосветку. 6. 
«Издревле русский наш ... тянуло 
к незнакомым странам». 7. Что, 
кроме смерти и налогов, «никогда 
не бывает вовремя»? 11. Судья из 
Радиатор-Спринг в комедийном 
мультфильме «Тачки». 13. Зауныв-
ный ропот. 15. Антагонист слаба-
ку. 18. Какую певицу вознес на 
эстрадный олимп композитор Рай-
монд Паулс? 19. Фамилия Джека 
Лондона при рождении. 20. Отец 
завещал русскому баснописцу Ива-
ну Крылову только ... с книгами. 
21. «Пожиратель» прекрасного 
пола. 24. Торный путь познания. 
26. Старший брат холма. 27. Аф-
риканская столица, чья телебашня 
построена на деньги ЦРУ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Штопор. 8. 
Маятник. 9. Гибрид. 10. Виклунд. 12. Голован. 14. Гомес. 16. 
Сын. 17. Рид. 22. Башелье. 23. Ураган. 25. Чанкинг. 28. Денч. 
29. Иона. 30. Школа. 31. Кока. 32. Жанр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Баритон. 2. Стиллер. 3. Кианг. 5. «Тритон». 6. Парнас. 7. 
Роды. 11. Док. 13. Нытье. 15. Силач. 18. Вайкуле. 19. Чей-
ни. 20. Сундук. 21. Бабник. 24. Наука. 26. Гора. 27. Каир.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

8 (800) 500-45-77

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470 
 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2019», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 230 192 экз.
Рекомендуемая цена - 16 руб.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2019. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Платье-футляр яркого апельсинового цвета с 

воланами и вставкой из черного гипюра с вышивкой 
лучше дополнить лодочками на высокой тонкой 

шпильке, а серьги заменить на более лаконичные.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия КРЕЧИНА, 
33 года, Самара:

- По роду своей деятельности я психолог, 
помогаю людям найти ответы, принять 

решение, добиться цели. Учусь 
и развиваюсь все время. Обожаю готовить, 
пробовать необычные вкусовые сочетания 

и создавать новые рецепты. А еще 
я творческий человек: фотографирую, 

рисую, шью и создаю украшения.

    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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